


平成15年4月から、国分市
こ く ぶ し

、溝辺町
みぞべちょう

、横川町
よこがわちょう

、牧園町
まきぞのちょう

、霧島町
きりしまちょう

、隼人町
はやとちょう

、

福山町
ふくやまちょう

の1市6町で、合併
がっぺい

をする
・・
かしない
・・・

かの議論
ぎ ろ ん

や新しい市のまちづくり

計画書
けいかくしょ

をつくるために合併協議会
がっぺいきょうぎかい

という組織
そ し き

をつくって話し合いを進めてい

ます。

この冊子
さ っ し

は、これからの将来
しょうらい

を背負
せ お

っていく、1市6町の地域内
ちいきない

に住む児
じ

童
どう

・生徒
せ い と

を対象
たいしょう

に、合併
がっぺい

についての疑問
ぎ も ん

を通して、合併
がっぺい

に関心
かんしん

を持ってもらう

と同時に、いま自分たちが住んでいる「まち」がどんなまちで、これからどんな

「まち」をめざしているのか、考えてもらうために作ったものです。

学校の総合的
そうごうてき

な学習
がくしゅう

の時間や社会などの時間に先生や友達
ともだち

といっしょに勉

強したり、家でお父さん、お母さんたちと合併
がっぺい

の話をしてもらったりするとき

に活
かつ

用
よう

してもらえればと考えます。

ちいき しょうらい

情報
じょうほう

発行
は っ こ う

に
あたって
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A 私たちが今、住んでいる市や町や村が、まわりの市町村といっしょになって新しい市町村

が生まれたり、小さな市町村が大きな市町村とひとつになったりすることを市町村
しちょうそん

合併
がっぺい

って

言うんだよ。

例えばA町とB町がひとつになってC町ができたり、D町がE町に編入
へんにゅう

されたりすることな

んだ。

1 A町とB町がひとつになってC町ができる場合

このような合併は「新設合併
しんせつがっぺい

」と言うんだ。みんなが住んで

いる姶良中央地区
あいらちゅうおうちく

は、話し合いの結果、この「新設合併
しんせつがっぺい

」を行

うことになったんだ。新設合併というのは、A町とB町がひと

つになって、まったく新しいCという町をつくることなんだ。

お互いに同じ立場で話し合いながら、新しい町を築いてい

くことから「対等合併
たいとうがっぺい

」とも呼ばれているよ。

2D町がE町に編入
へんにゅう

される場合

このような合併は「編入合併
へんにゅうがっぺい

」と言うんだ。編入合併というの

は、D町がE町の一部になることなんだ。鹿児島県では鹿児島

地区の合併がこれにあたるんだ。

このような場合、ふつうD町はE町の仕組みの中に入ることか

ら「吸収合併
きゅうしゅうがっぺい

」とも呼ばれているよ。

姶良中央地区
合併協議会

編入合併
へんにゅうがっぺい

（吸収合併
きゅうしゅうがっぺい

）
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新設合併
しんせつがっぺい

（対等合併
たいとうがっぺい

）



A 今、日本には約3,200の市町村があるんだけれど、その市町村を国は1,000ぐらいに

したいと考えているんだ。

以前にも、明治、昭和の大合併
だいがっぺい

があって約71,000もあった市町村が今の市町村の数

になったんだよ。今回は「平成
へいせい

の大合併
だいがっぺい

」と呼ばれているんだ。

明 治

の

大合併

昭 和

の

大合併

平 成

の

大合併

明治21年～22年 昭和28年～31年 平成11年～ いくつに
なるかな71,314

？15,859

9,868

3,975 3,229

（市町村の数）

合併の必要性は大きく分けて、次の4つの理由があるんだよ。

1【日常生活圏
にちじょうせいかつけん

の広がり】

昔は、歩いたり、自転車で会社や学校に通ったり、買い物に行ったりしていたんだけれど

も、今は、電車やバス、自動車で会社や学校、病院に通ったり、他のまちまで買い物に行

ったりするようになり、昔に比べ、生活する行動範囲
こうどうはんい

が広くなったからだよ。

国分市 
 

溝辺町 

横川町 
 牧園町 

 

隼人町 
 

福山町 
 

霧島町 
 

買物圏

通院圏

高校生等の通学圏

通勤圏

Q
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2【地方分権
ちほうぶんけん

の推進
すいしん

】

今までの国と県と市町村の関係は、国や県が市町村にお金を渡しながら、仕事のやり方な

どを指示していたんだ。ところが、これからは地方分権
ちほうぶんけん

と言って、国や県が持っている権限
けんげん

や

仕事を、住民に一番身近な市町村にできるだけ移そうという国の考えがあるからなんだよ。

対等
たいとう

・協力
きょうりょく

3【少子化
しょうしか

・高齢化
こうれいか

】

日本は今、全国的に生まれてくる子どもが少なくなっているんだ。反対に65歳以上のお

年寄りの数は年々多くなってきているんだ。これを少子化
しょうしか

・高齢化
こうれいか

と言うんだよ。これから

も、少子化・高齢化はますます進んで、働く人の数が減るから、税金を払う人が減っていく

んだ。逆に、お年寄りが増えても、安心して生活してもらうためには、たくさんのお金が必要

となってくるから合併が必要となるんだよ。

生産年齢人口 老年人口 -65歳以上 -15歳以上65歳未満 年少人口 -15歳未満 
平成12年 

人 

0

20,000

40,000

60,000

80,000

100,000

120,000

140,000

平成17年 平成22年 平成27年 平成32年 平成37年 

25,336 27,179 27,880 30,275 32,782 34,746

80,789 81,422 82,375 80,755 79,217 78,039

21,610 21,312 21,502 21,930 21,616 21,062

4【厳
きび

しい財政状況
ざいせいじょうきょう

】

国は、県や市町村に「地方交付税
ちほうこうふぜい

」というお金を渡しているんだ。それでも、多くの市町

村はお金のやりくりが苦しくて、国から借金
しゃっきん

をしないと、施設
しせつ

の整備
せい び

や住民へのサービスが

十分にできないんだ。ところが、今、国と県、市町村の借金
しゃっきん

を合わせると約700兆円もあり、

このままでは借金
しゃっきん

がどんどん増えてしまい、国のやりくりも苦しいので、国は地方
ちほ う

交付税
こうふぜい

を

年々減らしているんだ。

だから今までは市町村で別々にやっていた仕事を

合併していっしょにやることで、費用や人手をけずり、

むだを省
はぶ

こうという市町村が増えているんだよ。

国分市 
 

溝辺町 

横川町 
 牧園町 

 
霧島町 
 

隼人町 
 

福山町 
 

姶良中央地区
合併協議会

対等
たいとう

・協力
きょうりょく
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A 市町村長や議会代表、住民代表の方々で合併
がっぺい

協議会
きょうぎかい

をつくり、「合併する
・・
かしない
・・・

か」や

「合併後の新しいまちの名前」、「新しいまちづくりの計画」などを話し合うんだ。それを各市

町村議会と県議会が承認し、国に届け出ると合併が実現するんだ。

すでに全国の市町村の8割以上が合併に

ついての話し合いに参加しているんだ。

最近は、住民投票で組み合せや合併するか

しないかを決める市町村もあり、中学生

の投票を認めた村もあるんだよ。

国は、合併を進めるために、合併特例法
がっぺいとくれいほう

という法律で、合併しようとする市町村を応援

しているんだよ。この法律は平成17年3月末で期限が切れるため、多くの市町村では、

期限までの合併を進めているんだよ。

鹿児島県では平成16年３月１日現在で、１９の法定合併協議会
ほうていがっぺいきょうぎかい

、２つの任意合併協議会
にんいがっぺいきょうぎかい

がつくられ、合併について話し合いを行っているんだ。その中で、みんなの

姶良中央地区合併
あいらちゅうおうちくがっぺい

協議会
きょうぎかい

は、法定合併協議会として平成15年の4月に協議会ができて、今

までに20回近くの話し合いがもたれているんだよ。

隼人町は、１市６町の

組み合せから離れる

か残るかについて住

民投票を18歳以上の

人を対象におこなっ

たんだ。

※
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合併特例法
がっぺいとくれいほう

とは、正式には「市町村の合併の特例に関する法律」といって、合併をする

ための支援や制度を盛り込んだ法律のこと。

法定合併協議会
ほうていがっぺいきょうぎかい

とは、法律に基づいて設置され、合併協議を公式に行う場のこと。

任意合併協議会
にんいがっぺいきょうぎかい

とは、法定協議会の前段階で法律上の定めはなく設置され、合併協議

を行う場のこと。

＊1

＊2

＊1

＊2

＊3

＊3



A 姶良中央地区合併協議会
あいらちゅうおうちくがっぺいきょうぎかい

は、現在、1市6町（国分市、溝辺町、横川町、牧園町、霧島町、

隼人町、福山町）の合併について話し合いをしているんだ。協議会のおもな仕事は、次の

ようなことなんだ。

広報
こうほう

・広聴
こうちょう

合併についての話し合いの状況
じょうきょう

を、1市6町に住んでいる人たちに知らせること。

実際にみんなにお知らせする方法としては、「ホームページ」や「協議会だより」などを発行

しているんだ。

事務事業
じ む じ ぎ ょ う

の一元化
いちげんか

合併の話し合いをしている1市6町のまちのしくみは、長い歴史の中でつくられたものが

たくさんあって、それぞれのしくみには違いがあるんだ。でもひとつになって新しい市にな

った場合、しくみをひとつにする必要があるので、みんなの生活が困らないようにしくみを

どのようにするかを良く調べ、話し合い、調整
ちょうせい

することが必要なんだ。それがこの仕事で、

1市6町の市役所や役場の人たちが、いろいろな分野別に集まって話し合いを何回もして

いるんだよ。たとえば、新しい市に払う税金や水道料金をいくらにするか、また、ごみの分

別や学校の通学区域、スクールバスの運行はどうするかなど合併についての基本的なこと

を話し合っているんだ。

姶良中央地区
合併協議会
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新市
し ん し

まちづくり計画
けいかく

の作成

新しい市になった場合のまちづくりについて、10年間の計画を立てる仕事なんだ。新

しい市になると今までと違って地域も広くなるため、いろいろな点で調査・確認
かくにん

する必要が

あるんだ。

たとえば、税金や国からのお金がいくらぐらい入ってくるか、また道路や学校、公園をつ

くったり、福祉や保健などに出すお金をいくらにするかなどの計画を立てて、新しい市は、

これからこんな目標のもとにまちづくりを進めるといった計画書を作っているんだ。

各市町のデータ

姶良中央地区
あいらちゅうおうちく

の1市6町の人口や面積のデータだよ。

みんなが住んでいるまちや他のまちのデータを確認
かくにん

して

みてね。

市町名 

国分市 53,966 22,302 122.51 440.5

溝辺町 8,537 3,322 63.50 134.4

横川町 5,516 2,320 70.45 78.3

牧園町 9,613 4,063 129.66 74.1

霧島町 5,918 2,276 82.54 71.7

隼人町 36,846 14,747 66.49 554.2

福山町 7,516 2,642 68.52 109.7

合　計 127,912 51,672 603.67 211.9

人　口 
（人） 

世帯数 
（世帯） 

面　積 
（km ） 2

人口密度 
（人／km ） 2

平成12年 国勢調査結果より
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国勢
こくせい

調査
ちょうさ

は、日本に住んでいるすべての人を対象とする国の最も基本的な統計
とうけい

調査
ちょうさ

で、国内の

人口、世帯
せたい

、産業構造
さんぎょうこうぞう

などの実態
じったい

を明らかにするため、５年ごとに行われます。

＊

＊



A みんなが住んでいる1市6町（国分市、溝辺町、横川町、牧園町、霧島町、隼人町、福山

町）は、合併すると面積が603.67km2で、霧島山系から錦江湾
きんこうわん

まで流れる清く豊かな

天降川
あもりがわ

、その流域に広がる豊かな田園
でんえん

や遺跡
いせ き

、温泉などがあり、さらには、空港や港、鉄道、

高速道路もある新しい市ができるんだ。

少し、むずかしいかもしれないけど、新しい市のキャッチフレーズは、「世界にひらく、人

と自然・歴史・文化がふれあう都市」としているんだ。これは、空港を中心に世界に目を向

け、国際交流を積極的に進めながら、住む人と訪れる人が、自然・歴史・文化などにふれ

あうことができる都市づくりを行うってことなんだ。

新しい市になったら右図のような土地

利用を設定してあるんだ！

みんなが住んでる地域はどのゾーンに

なっているかな？

姶良中央地区
合併協議会
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「人と自然が輝
かがや

き、人が拓
ひら

く、

多機能都市
た き の う と し

の創造
そうぞう

」

新しい市の将来像は…



A 新しい市のお金の使いみち（財政計画
ざいせいけいかく

）については、下の円グラフに示すような計画

になっているんだよ。合併から10年間で入ってくるお金と出すお金は5,334億円を予定

しているんだ。

それから、道路や学校、公園などをつくったりするのに、合併すると国が合併特例債
がっぺいとくれいさい

とい

う特別なお金を出してくれる制度があるんだ。今回の計画ではこのお金を400億円使うよ

うにしているんだよ。

A 新しい市の名前は「霧島市
きりしまし

」に決まったんだよ！

新しい市の名前は、昨年みんなに公募
こう ぼ

したら、3,887件もの応募
おう ぼ

があり、その中から、

「霧島市」「南九州市」「きりしま市」の3点を名称小委員会
めいしょうしょういいんかい

という委員会で絞込
しぼりこ

み、最後は、

合併協議会
がっぺいきょうぎかい

の会議で決めたんだよ。

応募
おうぼ

が多かったもの20点を紹介するけど、みんなが応募
おうぼ

した名前は、この中に入ってい

るかな？

 

 

番号 新市名 新市名よみ 得票数 
1 霧島市 きりしまし 951 

2 南九州市 みなみきゅうしゅうし 315 

3 国分市 こくぶし 177 

4 きりしま市 きりしまし 145 

5 天降市 あもりし 58 

6 姶良中央市 あいらちゅうおうし 43
7 姶良市 あいらし 35 

8 こくぶ市 こくぶし 35
9 隼人市 はやとし 31 

10 天降川市 あもりがわし 28 

 

 

番号 新市名 新市名よみ 得票数 
11 溝辺市 みぞべし 28 

12 舞鶴市 まいづるし 27 

13 みやま市 みやまし 26 

14 薩摩隼人市 さつまはやとし 25 

15 新国分市 しんこくぶし 22 

16 緑市 みどりし 21
17 上野原市 うえのはらし 20 

18 錦江市 きんこうし 19
19 縄文市 じょうもんし 18 

20 中央市 ちゅうおうし 17 

応募が多かったベスト20点

9
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合併しても、今ある市役所と各町の役場及び福山町の牧之原支所はそのまま残るんだ。

合併後しばらくは、今の国分市役所を本庁
ほんちょう

とし、これまでの市役所、各役場は、今までと

ほとんど変わらない仕事をする総合支所
そうごうししょ

として、牧之原支所は支所
ししょ

として残るから、合併しても不便にはならないんだよ。逆に、

空いた会議室などを図書室や歴史資料室などに活用できる

ように検討していくんだよ。

A 新しい市になっても、今までのまちの区域は変
か

わらないんだ。みんなの学校もそのまま

残るんだ。だけど、住所は新しい市になるから少し変
か

わってしまうけど、これまで慣
な

れ親し

んだ名前は残そうと、次のようになるんだよ。

●これまでの国分市については、「国分市○○」が「霧島市国分○○」になるよ。

●これまでの溝辺町については、「姶良郡溝辺町
ちょう

○○」が「霧島市溝辺町
まち

○○」になるよ。

●これまでの横川町については、「姶良郡横川町
ちょう

○○」が「霧島市横川町
ちょう

○○」になるよ。

●これまでの牧園町については、「姶良郡牧園町
ちょう

○○」が「霧島市牧園町
ちょう

○○」になるよ。

●これまでの霧島町については、「姶良郡霧島町
ちょう

○○」が「霧島市霧島○○」になるよ。

●これまでの隼人町については、「姶良郡隼人町
ちょう

○○」が「霧島市隼人町
ちょう

○○」になるよ。

●これまでの福山町については、「姶良郡福山町
ちょう

○○」が「霧島市福山○○」になるよ。

ただし、「姶良郡福山町福山△△△番地」については、「霧島市福山△△△番地」になるよ。

A 合併する日にちは平成17年の2月を目標にしているんだ。

国は、合併をしてもらおうと「合併特例法
がっぺいとくれいほう

」という法律をつくった

んだ。この法律では、平成17年3月までに合併すると10年間は

これまでどおり地方
ちほ う

交付税
こうふぜい

がもらえることや、合併特例債
がっぺいとくれいさい

を活用

して道路や学校などみんなが利用する施設
し せ つ

をつくる時、国が

借金
しゃっきん

の7割をはらってくれるということなどを決めているんだ。

だから、この法律を利用するために平成17年2月に合併を予

定しているんだ。

A

姶良中央地区
合併協議会
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A 新しい市の人口は、現在、127,912人（平成12年10月１日の国勢調査時）なんだけど、

平成27年には、132,960人に増
ふ

える見込
み こ

みなんだ。

人口が約13万人になると県内では、鹿児島市に次ぐ二番目の市になるんだよ！

市町名 

国分市 
溝辺町 
横川町 
牧園町 
霧島町 
隼人町 
福山町 
合　計 

国勢調査人口（人） 
平成7年 

50,045
8,293
5,855
10,229
6,132
34,150
7,575

53,966
8,537
5,516
9,613
5,918
36,846
7,516

127,912

56,252
8,796
5,272
8,967
5,644
37,873
7,109

129,913

58,858
9,029
4,999
8,293
5,351
38,611
6,616

131,757

61,289
9,201
4,717
7,581
5,051
39,010
6,111

132,960

63,501
9,303
4,435
6,816
4,727
39,203
5,630

133,615

65,508
9,377
4,166
6,072
4,363
39,183
5,178

133,847

平成12年 平成17年 平成22年 平成27年 平成32年 平成37年 
将来推計人口（人） 

122,279

大切なのは、姶良中央地区に住んでいるみんなが、合併に関心をもち、
自分が住んでいる「まち」はどんなまちなのか、これからどんな「まち」
をめざしているのか、よく考えることだと思うよ！

姶良中央地区合併協議会事務局 

国分市中央三丁目４５番１号　国分市役所7階 
TEL0995-64-0937  FAX0995-64-0940

メールアドレス  keikaku@airachuou-gappei.jp
ホームページアドレス  www2.airachuou-gappei.jp

〒８９９-４３９４ 

 

※この冊子は、平成16年３月25日現在の協議状況をとりまとめたものです。 

姶良中央地区

合併協議会
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